

Discurso de S.E. el Presidente de la República, Gabriel Boric Font, al visitar borde costero y anunciar medidas de protección marina

Pisagua, 16 de marzo de 2023

He querido finalizar esta, mi segunda visita a la Región de Tarapacá en menos de una semana, aquí, en Pisagua, que nos enseña muchísimo de la historia de Chile, de sus luces y sus sombras.

Una localidad que fue alguna vez un pujante puerto salitrero y que, luego, como muchas localidades del norte cayó en el olvido y en el abandono. Estaba recién en el cementerio de Pisagua y veía tumbas de fines de 1800. El Alcalde hacía un recuento histórico que también es fascinante, cuánta historia ha pasado por acá y cuán poco se conoce. Un escenario importante de la Guerra del Pacífico, un campo de concentración en múltiples oportunidades con González Videla, con Carlos Ibáñez del Campo y también durante la dictadura.

Hay un pasado doloroso que es brutal y que no debemos olvidar, y yo estoy de acuerdo con el Alcalde en que tenemos que apuntar hacia la unidad, pero para esa unidad necesitamos también la verdad. Y todavía nos faltan los desaparecidos.

Y cuando veo esos puntitos al lado en el Memorial de los nombres de quienes todavía no aparecen, más allá de quienes aparecieron en la fosa en junio de 1990, todavía duele el alma. Y yo reitero, tal como dije allá arriba, que no vamos a dejar de buscar, justamente para lograr la unidad de los chilenos y chilenas, la unidad histórica, la unidad espiritual de los chilenos y chilenas. No podemos dejar de buscar a quienes nos faltan.



Porque la memoria es la mejor guardiana del futuro y es, también, resguardando aquella que nuestro Gobierno se enfoca en hoy, en el presente, trabajando en el territorio, junto a ustedes, para permitir que todas las potencialidades que son tantas que tiene nuestro querido Chile florezcan en beneficio de nuestro pueblo y no sólo de unos pocos.

Y esto lo he repetido varias veces en nuestras giras a la Región de Tarapacá, pero no puede ser que una región con tanta riqueza sea, a la vez, una región con tanta pobreza. Tenemos que distribuir mejor los recursos y no solamente a través de responsabilidad social empresarial, sino a través de una acción, que bienvenida sea, por cierto, sino también a través de una acción más decidida del Estado para cómo me gritaba seguramente una profesora desde el segundo piso fortalezcamos, por ejemplo, la salud pública.

Veía dentro del documento que me pasaba, la idea de que la Escuela de Pisagua se convierta en el futuro en un liceo también, para que los niños que terminan octavo básico puedan seguir su vida acá y no tengan que emigrar. Busquemos, trabajemos cómo hacer esas cosas, no quiero prometer, no quiero vender humo con estas cosas, les digo que esos mensajes me quedan.

Cuidar el patrimonio que es de acá de los habitantes de Pisagua, pero que es de todos cuando lo cuidamos entre todos. Qué lindas tus palabras, Maisa, "uno cuida lo que ama, pero no puede amar lo que no conoce". También, me queda grabado.

Y quiero invitar a los chilenos y chilenas que puede que nos estén viendo, a conocer este Norte Grande que florece en Pica, en Huara, también en Colchane o acá, en Pisagua.

Ahora, nuestra Ministra del Medio Ambiente ya hecho un anuncio que es importante y que se vincula con el futuro no sólo de Pisagua, no sólo de Tarapacá, no sólo de Chile, sino que del mundo, que es la creación



del Área Marina Costera Protegida de Múltiples Usos Mar de Pisagua, que ha sido aprobada por el Consejo de Ministros para la Sustentabilidad y el Cambio Climático en enero de este año. Gracias, Maisa, por liderar ese proceso, por tener esa visión, por empujarnos a todos a que esto no sea solamente una cuestión del Ministerio del Medio Ambiente, sino que permee a todos los Ministerios y, también, a mi acción como Presidente.

Celebro esta decisión y felicito a todos quienes promovieron esta iniciativa, partiendo también, además de la Ministra, por los pescadores y pescadoras de la zona, algueras, algueros, buzos, mariscadores, armadores, a quienes viven del mar y que son, junto con la Armada, gracias también por su presencia acá hoy día, los guardianes de nuestras costas. A las universidades, al municipio, a las organizaciones y centros de estudio, a la Cuarta Zona Naval, a la Capitanía del Puerto de Iquique, y a todos los vecinos y vecinas de Pisagua.

Estos son logros que a veces cuesta aquilatar y dimensionar en toda su profundidad en el momento en que se anuncian, pero no les quepa duda que va a ser tremendamente importante para esta y también para las futuras generaciones, porque significa que el valor de Pisagua va a prevalecer al paso del tiempo.

Son 73.500 hectáreas que van a proteger la llamada ecorregión humboldtiana desde Punta Gorda hasta Mejillones del Norte que, como dijo la Ministra Maisa Rojas, al ser un área de protección de múltiples usos va a permitir compatibilizar actividades productivas tradicionales como la pesca artesanal con la producción de ecosistemas marinos. Y eso es tremendamente importante porque el progreso, el desarrollo de las economías tradicionales no tiene por qué ser un opositor, no tiene por qué estar contrapuesto al cuidado, respeto y protección de nuestro medio ambiente.



Hablamos de proteger, justamente, las especies que siempre se han extraído aquí en Pisagua para que en 50 o en 100 años más, cuando la mayoría de nosotros no estemos, la anchoveta siga cruzando este mar, la sardina o el jurel, porque los océanos son la fuente principal de alimentación de millones de seres humanos alrededor de todo el planeta y cuando los mal utilizamos los destruimos y nos destruimos, entonces, a nosotros mismos. Somos parte de un ecosistema. Cuando se extingue una especie, nosotros también perdemos.

Cuidar el océano es cuidar la vida en la Tierra y cuidar el mar de Pisagua y su gente es contribuir, desde lo local, a la lucha global por el futuro de todo el planeta. Nuestros más de 3 mil km de costa son una garantía en la lucha contra la crisis climática que tenemos que preservar y cuidar.

Para ir terminando, le he instruido a mi equipo que, como Gobierno, tenemos que estar presentes en el territorio, y me sorprende y alegra cómo ese mensaje cala también en los vecinos y vecinas que lo exigen. Por eso, decidimos volver a Tarapacá porque, si bien, la mayoría de la población se concentra en Iquique y Alto Hospicio en donde tenemos grandes tareas por hacer, no nos podemos olvidar de Camiña, no nos podemos olvidar de Pica o de Pozo Almonte, algunas de las cuales me falta por visitar todavía.

Y estamos aquí presentes junto con nuestros funcionarios locales de Gobierno; con nuestro Delegado Presidencial que está haciendo una tremenda pega desplegándose; con nuestra Delegada Provincial que, también, he sabido que está permanentemente en el territorio; con el Gobernador que, autónomamente, también está cumpliendo una tremenda labor por toda su región con una visión innovadora de la misma: con nuestros Seremis; y también con Ministros Subsecretarios; y, por cierto, con los Parlamentarios que hoy día nos acompañan. No están todos, los invitamos a todos, pero los que están, están.



Y, por eso, le agradezco a Danisa, le agradezco a Matías y le agradezco al Senador Soria que nos han acompañado a lo largo de toda esta gira y que después nos recuerdan, permanentemente, los compromisos que vamos adquiriendo.

Ayer en Colchane anunciamos, con medidas concretas, el fortalecimiento del control y la vigilancia de nuestras fronteras. Como Gobierno estamos comprometidos a cerrar la brecha institucional existente para enfrentar en toda su magnitud el desafío que nos plantea el fenómeno migratorio que hoy vivimos.

Y en esto no hay dos lecturas ni interpretaciones, nuestro Gobierno entiende que las preocupaciones de la población local son las preocupaciones y urgencias que deben orientar nuestro actuar. Por eso, también estuve en Pica escuchando las preocupaciones de los agricultores de la zona porque la Región de Tarapacá no es solamente la ZOFRI y la minería, es también su agricultura del desierto, es también su agricultura del oasis donde hicimos realidad una serie de compromisos con la comunidad para combatir, por ejemplo, la plaga de la mosquita blanca u otras tareas relativas al uso del agua.

Pero, además, tengo absolutamente claro, como me decía un vecino cuando caminábamos por la calle acá en Pisagua, que una preocupación transversal es el fortalecimiento de la seguridad y que a las bandas de crimen organizado las vamos a perseguir de manera inclemente en el lugar donde se hallen y que para ello Carabineros, PDI, Fiscalía, Aduanas y toda la institucionalidad tiene todo nuestro respaldo. No queremos, no son bienvenidas las bandas de crimen organizado en nuestra Patria.

En este segundo año de Gobierno que acabamos de comenzar, quiero decirles a todos nuestros compatriotas que vamos a seguir trabajando incansablemente por construir un Estado de bienestar, que les dé un colchón de seguridad para que no tengan miedo a la enfermedad, a la



vejez, a tener un hijo, a perder la pega, que construyamos una seguridad social que sea de verdad en donde el Estado acompañe y sea también motor del esfuerzo de cada uno de ustedes y de sus familias.

Hoy, desde Pisagua, este lugar histórico del Norte Grande, reafirmamos que como Gobierno estamos presentes por un mejor futuro.

Muchísimas gracias.